

Dans le Dictionnaire Statistique et Historique du Diocèse de Nîmes (1881) par l'Abbé GOIFFON voici ce qui est mentionné à « COURBESSAC » :

Villa Curbissatis, en 973 (Cartul. De N-D de Nîmes, ch.68), *villa Corbessatis*, en 1080 (Ibid.,ch.158), *Corbessat*, en 1119 (bullaire de Saint-Gilles ; Ménard, I, pr. p. 29, c.1), *Corbessaz*, en 1121 (Hist. De Lang.,II,pr.c.419), est une paroisse du doyenné de Nîmes, succursale érigée par ordonnance royale du 6 octobre 1843. L'école des filles est dirigée par des Sœurs de Saint-Joseph de Vesseaux, qui sont aussi chargées du soin de l'orphelinat, créé par les conférences de Saint-Vincent de Paul de Nîmes. La population, toute catholique, est de 622 âmes.

Avant 1790, Courbessac était une paroisse du diocèse et de l'archiprêtre de Nîmes, desservie par un vicaire perpétuel ; le prieuré simple et séculier, du titre de *Saint-Jean*, était uni à la mense capitulaire de la cathédrale de Nîmes.

Outre l'église Saint-Jean, il y avait, à Courbessac, au commencement du XII ième siècle, une seconde église, dédiée à *Saint Eugène* : *ecclesia sancti Eugenii de Corbessat*, en 1119 (Ménard, I, pr.,p.29, c.1), *Sanctus Augen servit ecclesioe sancti Johannis de Corbessatz*, en 1380 (compoix de Nîmes) ; cette église est encore mentionnée dans le

église est encore mentionnée dans le compoix de 1671.

Courbessac ne commença à posséder un service religieux régulier qu'en 1614, où, sur la demande des habitants, le Chapitre décida d'y envoyer de quinze en quinze jours, pendant le temps des récoltes, l'un des prêtres servants de la cathédrale.

La vieille église romane de Courbessac eut à souffrir lors des guerres religieuses du XVII ième siècle, mais le Chapitre put la réparer facilement ; les camisards n'y touchèrent pas, mais ils égorgèrent deux catholiques du village, en juin 1704, et le curé se vit obligé de se réfugier à Nîmes.

Mais où situer cette seconde église, dédiée à St Eugène, encore mentionnée en 1671 ?

Texte relevé par Bruno Fadat

Rectificatif : dans l'article paru dans le n° 20, intitulé : Chantier pierres sèches, et dans l'énumération des participants, il a été omis notre ami et collègue Robert Peyre. L'erreur étant humaine, il nous en excusera bien volontiers.

Sortie : Le samedi 27 octobre une visite guidée et payante est organisée par le CHAM au Palais des Papes à Avignon. S'inscrire obligatoirement au près de Raymond Goudet : 04 66 26 14 60. Le nombre de places est limité.

JP Charaix

Pour tous renseignements vous pouvez contacter

- E. Fraysse : 04 66 28 05 85 – R. Goudet : 04 66 26 14 60
- D. Ferretti : 04 66 27 26 78 – J-P. Charaix : 04 66 26 76 37

*Bulletin d'information des adhérents, rédigé par l'association le M.E.N.H.I.R. de Courbessac.
Crédit photos le Menhir.*

N° 21

octobre 2007

Bulletin d'information
des adhérents du M.E.N.H.I.R



Le mot du président

Le 8^{ème} chantier de jeunes bénévoles venant de tous les horizons de notre planète s'est déroulé du 20 août au 7 septembre 2007, en relation avec l'Association CONCORDIA, comme les années précédentes. Il a été préparé et géré par le service Environnement de la ville de Nîmes, en partenariat avec notre association. Le Conseil municipal avait voté un budget spécifique pour la réalisation de cette opération.

Cette année encore, par une présence, un accompagnement important des membres du MENHIR, les jeunes ont pu découvrir quelques sites remarquables de Nîmes et du Gard

Accompagné par plusieurs élus de la ville de Nîmes, Monsieur le Maire est venu visiter le chantier et partager un petit déjeuner avec les jeunes et des membres du MENHIR le lundi 3 septembre.

Le chantier n'a pas atteint tous les objectifs fixés. Les travaux prévus étaient peut être trop complexes, et les motivations, pour une partie des jeunes, n'étaient pas au rendez vous.

Déjà une réflexion est engagée avec le service environnement pour que le prochain chantier soit une réussite technique et permette des échanges, des découvertes pour les jeunes, pour la ville et pour l'association.

Même si le chantier 2007 n'était pas un « grand cru », il a permis une nouvelle avancée dans la restauration de la Font de l'Abbé.

L'émerveillement manifesté par les centaines de visiteurs que nous accompagnons sur le site est la meilleure invitation à poursuivre nos efforts pour que revive le Domaine d'Escattes.

Émile Fraysse

M
E
N
H
I
R
I
N
F
O

Journées du Patrimoine 2007

Cette année pour les journées Européennes du patrimoine, notre Association a innové.

Sortie à Sumène le samedi 15

Une visite découverte du village de Sumène a été organisée à l'initiative du MENHIR, le samedi 15 septembre 2007, pour ses adhérents. Je précise que nos amis du CHAM de Marguerittes, se sont joints à nous pour cette sortie. Le matin, une balade eut lieu sur le site aménagé de "Combe-Chaude", entre Sumène et Ganges, sur un parcours fléché de 1h environ .

A la mi-journée, au gîte des Mètgès, situé dans un hameau dominant le village, nous avons eu le plaisir de déguster une charcuterie locale renommée et d'ailleurs exceptionnelle pour sa qualité.

En début d'après-midi, nous avons été reçus en Mairie, par l'adjoint au Maire. Cette période de la journée a été consacrée à la visite du vieux Sumène dont l'intérêt est incontestable, grâce aux témoignages du passé, tels que, l'ancienne fortification, un passage voûté construit en pierres de rivière.

Rappelons que ce village fortifié se développa grâce à l'industrie de la laine, et de la tonnellerie, et profita de l'essor de l'industrie de la soie. Cette visite fut commentée par une guide charmante entraînant dans son sillage un groupe ravi !!!! Cette journée, marquée par un temps agréable, restera une réussite, justifiant l'organisation d'autres sorties de ce type.

Serge Royer



Le groupe sur le parcours découverte à Sumène

Sortie sur le Mas d'Escattes dimanche 16

2 circuits étaient proposés aux visiteurs le dimanche.

Le circuit devenu traditionnel de la Montagne qui commence à être connu mais qui a le mérite d'apporter chaque fois des éléments nouveaux.

Le circuit plus élargi sur le Domaine qui permet la découverte et la visite de la source pérenne de Font Aubarne. Les oliviers dans toutes leurs diversités :

Les oliviers plus que centaines régénérés par l'association ACCION.

La plantation récente de la « Manuelle » Les oliviers « ambassadeurs » offerts par des Villes Oléicoles Amies.

Les 2 circuits se terminèrent par la visite du rîçoïr et du puits de Villevieille.

Quelques chiffres : Longueur du premier circuit ; 1 Km 800, temps nécessaire de parcours : 2 h.

Longueur du deuxième circuit ; 6 Km, temps nécessaire 3 h . 115 personnes ont regardé l'Exposition . Visites guidées : le matin : 78 personnes, 6 groupes. L'après-midi : 112 visiteurs, 4 groupes, 24 personnes sur les sentiers.

Raymond Jacques

Chantier International jeunes 2007

Le Chantier International de Jeunes, en partenariat avec la Ville de Nîmes et l'Association CONCORDIA, s'est déroulé du 17 Août jusqu'au 8 Septembre 2007.

Composition du Groupe :

- ✉ 1 Animateur Technique : Gérard.
- ✉ 2 Animateurs "Vie de Groupe" qui se sont partagés le séjour (Association Concordia),
- ✉ 1 Allemand, 1 Coréen du Sud, 2 Ukrainiennes, 2 Polonaises, 8 Français.

Hébergement :

- ✉ Au camping de la Bastide, sous tentes.

Chantier Source Font de l'Abbé :

➔ construction du mur au Nord de la Source.

➔ dégagement de la gargouille Est aboutissant au canal de la Source.

L'apéritif de bienvenue a eu lieu le Mardi 21 Août, les toasts de tapenade, brandade de morue confectionnés sous l'œil attentif d'Eveline ont été très appréciés de nos convives.

Découverte de la Région, de la culture :

Cette année les jeunes ont été moins enclins à parcourir notre Région aussi les sorties découvertes que nous organisons ont été moins nombreuses que les années précédentes.

Leurs promenades préférées ont été la mer, les cyber-cafés ; néanmoins nous avons pu leur faire découvrir le Pont du Gard, le Grau du Roi et la Cave Coopérative de Calvisson.

Le Maire et les Élus de la Ville de Nîmes ont rendu visite aux Jeunes le Mardi 4 Septembre en début de matinée en leur offrant un petit déjeuner sur l'herbe.

Le Service Environnement de la Ville s'est déplacé trois fois pour apprécier le travail effectué.

A la fin de ce Chantier, nous constatons que les jeunes sont moins motivés pour ce type de travail où le bâti nécessite une technicité plus importante que la découverte de l'existant qui paraît une tâche plus gratifiante pour les participants.

Dina



*Apéritif de bienvenue dans la cour de la Mairie Annexe.
Monsieur le Maire et des élus sur la Font de l'Abbé.*